

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN DIECINUEVE, NÚMERO DOS 2019

Carta del Director

vii

La crisis multidimensional de Venezuela

Presentación

Thomas Legler

2

Las claves de la crisis venezolana

Susanne Gratius y José Manuel Puente

5

En Venezuela, un Estado en bancarrota y con dos presidentes requiere una solución inmediata para salir de la grave crisis humanitaria y democrática. Es necesario analizar qué dimensión tiene la crisis socioeconómica en Venezuela y qué la ha provocado, qué papel desempeñan los actores externos y cuáles son los posibles escenarios políticos.

El conflicto en Venezuela

Francisco Díez

16

La gran dificultad al afrontar el conflicto en Venezuela es que está centrado en el poder presidencial, lo que obstaculiza y fragmenta los esfuerzos de la oposición. Con Juan Guaidó ha habido cambios, pero Nicolás Maduro sigue siendo tan malo para gobernar como bueno para defenderse, y Estados Unidos le está dando un nuevo aire.

El suicidio de Venezuela

Moisés Naím y Francisco Toro

24

Con el liderazgo de Hugo Chávez y su sucesor, Nicolás Maduro, Venezuela ha experimentado una mezcla tóxica de políticas destructivas, autoritarismo y cleptocracia. Estas características propiciaron una catástrofe y el país se convirtió en un Estado fallido y criminalizado. Quedan pocas opciones para revertir la situación.

El éxodo venezolano

Phil Gunson y Tiziano Breda

34

Impulsados por el hambre y la pobreza, millones de venezolanos han huido de su país en los últimos 3 años, en el éxodo más grande en la historia de Latinoamérica.

El gobierno de Nicolás Maduro, responsable de esta tragedia, podría estar viviendo sus últimos días, pero entre tanto, los países receptores afrontan una crisis migratoria para la que no estaban preparados.

Venezuela: la protección regional multilateral de la democracia 43

Thomas Legler y Detlef Nolte

La crisis en Venezuela ha afectado la estructura multilateral erigida para salvaguardar la democracia continental. Además, el traslape de las organizaciones regionales multiplicó los espacios del conflicto. La situación en Venezuela ha devastado el multilateralismo formal en el hemisferio.

El cuento de la trampa del acreedor 52

Stephen B. Kaplan y Michael Penfold

China es el prestamista más grande de Venezuela, pero dadas sus persistentes inquietudes por el mal manejo venezolano de la economía, en los últimos 5 años ha relajado sus lazos económicos con el país. Mientras tanto, continúa profundizando sus contactos diplomáticos con el gobierno y con la oposición, en aras de promover sus intereses comerciales de largo plazo.

Los lazos de corrupción entre Rusia y Venezuela 64

Alejandro Cardozo Uzcátegui y Víctor M. Mijares

Rusia y Venezuela encontraron en la corrupción un elemento en común. En los sectores de energía y defensa, sus prácticas ilegales han servido para galvanizar una relación cada vez más estrecha. Rusia se queda con la mejor parte, mientras que el régimen venezolano sacrifica su industria, sus recursos naturales y a su población a cambio de sobrevivir.

Venezuela en la ONU 75

Élodie Brun

Desde 2017, varios organismos y representantes de la Organización de las Naciones Unidas se pronuncian cada vez con más frecuencia sobre la situación de Venezuela. Sin embargo, la ONU no presenta un frente único, como dejan ver las declaraciones del Consejo de Seguridad, del Secretario General y del Alto Comisionado para los Derechos Humanos.

Diálogo

Deepfakes: la nueva guerra de la desinformación 85

Robert Chesney y Danielle Citron

Con el surgimiento de las *deepfakes* (audios y videos adulterados muy difíciles de desenmascarar), ahora es sencillo mostrar a alguien que dice o hace algo que nunca hizo ni dijo. El uso político de estas mentiras profundas pone en riesgo las democracias.

Elecciones impenetrables

92

Michael Chertoff y Anders Fogh Rasmussen

La democracia liberal sigue siendo el modelo de gobierno preferido en el mundo, pero ahora se encuentra debilitada por amenazas internas y externas. Los países deben unir fuerzas con las empresas tecnológicas para blindar sus sistemas electorales y proteger a sus ciudadanos de la información falsa.

Mundo

Ventajas y desventajas del T-MEC

101

Luis de la Calle Pardo

Desde 1994, el Tratado de Libre Comercio de América del Norte fue un instrumento ambicioso por sus instituciones, sus posibilidades de mejora y los mecanismos para asegurar su funcionamiento. Sin embargo, era necesario que los tres socios lo revisaran a la luz de las nuevas realidades tecnológicas y productivas. Se logró un buen resultado y, aunque el nuevo acuerdo no es perfecto, su éxito dependerá de su puesta en marcha.

Inteligencia diplomática y cabildeo político

111

Carlos García de Alba y Felipe Carrera Aguayo

Con la llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, las políticas públicas endurecieron la aplicación de la ley migratoria. Por eso es necesario reforzar la protección consular y documentar la importancia de pasar de una política de protección en resistencia a una política activa que ponga el tema migratorio en el centro de la relación bilateral entre Estados Unidos y México.

Cómo acaba un orden mundial

120

Richard Haass

La caída del orden mundial establecido y sus secuelas ofrecen instructivas lecciones, así como una advertencia urgente. Que un orden se encuentre en un declive irreversible no significa que el caos o la calamidad sean inevitables; sin embargo, si el deterioro no se maneja adecuadamente, bien podría suceder una catástrofe.

La era de la paz incómoda

129

Yan Xuetong

La hegemonía estadounidense quedó atrás, y se prepara el arranque de una nueva bipolaridad, con China como joven superpotencia. La transición será tormentosa conforme el ascenso de China la oponga a Estados Unidos. Pero mientras Washington se retira de algunos de sus compromisos diplomáticos y militares en el extranjero, Beijing no cuenta con un plan para ocupar ese vacío y configurar nuevas normas internacionales.

Si quieres la paz, prepárate para la guerra nuclear 136

Elbridge Colby

Después de la Guerra Fría, Estados Unidos no necesitaba una estrategia nuclear formal. Pero ahora, las grandes potencias están en pugna, y Washington debería redoblar esfuerzos para desarrollar armas nucleares tácticas y estrategias que, sin causar un apocalipsis, impidan un ataque de China o de Rusia contra sus aliados.

El enigma nuclear de Moscú 144

Olga Oliker

Rusia tiene más armas nucleares que los demás países, y ahora invierte en un arsenal moderno que podría utilizar en una guerra nuclear limitada. A muchos analistas les preocupa que, en un conflicto, Moscú sea el primero en disparar para someter rápidamente a su adversario. Prepararse para un enfrentamiento con Rusia significa estar listo para una posible guerra nuclear.

Reseñas 152

Abstracts 157

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.